諏訪の「御柱祭」より

-特集・方法としての祭

近 藤 信 義

はじめに

難問だ。だが、考えねばならぬ。 どとこと改めて問うたこともないように思う。与えられたテーマは 爽快さを味わいに、いつもどこと定めたわけでなく「お祭り」と聞 けば飛び出していっただけだった。およそ、なぜお祭りを見るかな なぜお祭りを見るのか。お祭りの興奮が通りすぎた心身に訪れる

三年度)と題して作成を試みた。意図したところは、神祭の諸行事 上社を中心として―」(立正大学人文科学研究所年報二六号・昭和六 柱に関わりはじめるや、途中でやめるわけにはゆかなくなってしま まで加えると、秋までかかると聞いた。ともかく、三月初めより御 から始まり、山出し、里曳き、曳き建、古御柱祭までの上社関係の 神木の選定という二年前からの準備の期間を経て、当年三月の伐採 った。この通いあげた報告書を「諏訪大社式年造営御柱祭の研究― 祭儀だけでも四ヵ月を要する。さらに、小宮や牧(まき)の御柱祭 「奥山出し」に出かける 機会をもった。 この御柱祭の神祭諸行事は 昭和六一年寅歳、 三月一日、 たまたま諏訪大社上社の御 柱 祭の

いえよう。

を追って その流れを 報告することと、「御柱祭」に用いられる独特

ができるか、それが古代文献の読みとどうつながるかということで 捉え方につきるように思う。どのような神話(幻想)を見出すこと ようと思う。その中心的な思考は、神祭が神話の実修であるという るかという方向で、方法としての祭り、という問いかけに応えてみ のお祭り用語(「御柱祭彙」)を採集して解説を試みることであった。 これらの経験と作業過程をふまえて、御柱祭をどのように見てみ

一、諏訪の御柱祭について

ある。

社にそれぞれ二つの宮を持つ神社であり、形態的にも独特であると 諏訪大社は諏訪湖をはさんで南に位置する上社、北に位置する下

下社 上社 本宮 春宮 祭神 建御名方神 建御名方神 八坂刀売神

配祀 八重事代主神 八坂刀売神 諏訪郡下諏訪町

茅野市宮川

諏訪市中洲

諏訪郡下諏訪町

この上社、下社に共通する祭が七年毎、すなわち寅と申の歳に行わ

秋宮

れる「諏訪大社式年造営御柱祭」であり、広く「諏訪の御柱祭」で

19

るのである。これも独特と言ってしまえばそれまでのことだが、やされた新宝殿に遷るのではなく、七年間雨風にさらされた宝殿に遷宮、秋宮にそれぞれ新旧の宝殿を持っているのでその造営は上社に宮、秋宮にそれぞれ新旧の宝殿を持っているのでその造営は上社に宮、秋宮にそれぞれ新旧の宝殿を持っているのでその造営は上社に宮、秋宮にそれぞれ新田の宝殿を持っているの変殿を造営すること知られる。「式年造営」とは祭神遷座のための宝殿を造営すること

この遷座祭は神社側の祭りであり、これに対して「御柱祭」は諏むいるが、果たしてこの理解が本来的な理由を解いているのかがではない。あるいはもっと別の考え方、事情がひそんでいるのかないるが、果たしてこの理解が本来的な理由を解いているものか確かではない。あるいはもっと別の考え方、事情がひそんでいるのか確かが、果たしてこの理解が本来的な理由を解いているものが確かが、果たしているのが、天水是ヲ洗ヒ、降露カハク事ナシ、当新社ハ七廻ノ星霜ヲフレバ、天水是ヲ洗ヒ、降露カハク事ナシ、当

の一つである。この間の事情を『諏方大明神絵詞』に「先年造替ノはり相応の由来や理由があるに違いないのだが、よくわからぬこと

ほの見えるものなのである。

現在では御柱の伐採は地区毎に籤を引いてその担当を決めているの海が、 一円の氏子達の祭りである。祭りの主役はオンバ訪(古くは信濃)一円の氏子達の祭りである。祭りである。との御小屋山(山の形状から見れば阿彌陀岳の端山と言える)一帯がの御小屋山(山の形状から見れば阿彌陀岳の端山と言える)一帯がれて、祭年に先立つ二年前の夏より仮りの見立て(選定)の作業に入て、祭年に先立つ二年前の夏より仮りの見立て(選定)の作業に入れ、本見立て(一年前夏)を経て当年を迎えるのである。り、本見立て(一年前夏)を経て当年を迎えるのである。り、本見立て(一年前夏)を経て当年を迎えるのである。り、本見立て(一年前夏)を経て当年を迎えるのである。

は模擬的かつ象徴的行為であって、しかもそこに本来的な有り方がり、現在の伐採式は山作りたちの作業を儀式化したものだ。儀式とり、現在の伐採式は山作りたちの作業を儀式化したものだ。儀式と一の斧を入れなければ、他の誰もこの神木に斧(よき)を入れるこ上で伐採にとりかかるが、どの神木も山作りが先ず、神斧を用いて一儀式的遺風は保たれており、御小屋山の山の神に安全を祈願した業であって、厳しい精進を経て行われていた。現在もその神事的か業であって、厳しい精進を経て行われていた。現在もその神事的か

た実際、伐採は終始、斧(よき)を主体にし、鋸は補助的に用いら 一る。山作りが一の斧を入れるというのもその意味の確認である。ま 20る。 つまり 最も始原的な伐採方法が そのまま 行われているのであ 一と同じ方法で 行われるべき ものとしての 意味付けが 貼りついてい現在は氏子たちが行うが、しかしその作業は本来山作り衆の行ったこの儀式を経ることによって、伐採という具体的な作業に入る。

二、御柱の曳行

れるだけである。

の二度の大きな祭礼を経ることになる。昭和六一年四月四、五、六の二度の大きな祭礼を経ることになる。昭和六一年四月四、五、六お祭り全体をよく表している。神木の連命をよく表していると同時に、という歌詞があるが、これは神木の運命をよく表していると同時に、木造り歌の中に「御小屋の山の樅の木は里にくだりて神となる」

までの約○・六キロ、本宮までの約二・二キロを曳行して曳き建て敷までの約一二キロの、通称御柱街道を曳行する。里曳き祭は前宮山出し祭は御小屋山の山麓の綱置き場から茅野市安国寺の御柱屋日が山出し祭、五月三、四、五日が里曳き祭であった。

が、以前は八人衆(山作り)だけの作業であったという。明治期は

まだ八人衆で行っていた。そのため伐採は一週間も山に籠もりきり

であったということだ。この伐採の作業自体が山作り衆の神聖な作

れるが、効果的な装飾でもある。 になるとかいわれている。おそらく道中の智恵が生み出したと思わりを前後につけるところにある。バランスをとるためとか、楫取りとはよく云ったものだ。上社曳行の特徴は神木にメドテコという飾いな行う。どちらも延べ人数でいえば三〇万人を越す人出となり諏訪を行う。どちらも延べ人数でいえば三〇万人を越す人出となり諏訪

東行において重要と思われるのは、御柱が休息するところ、即ち鬼行において重要と思われるのは、御柱が休息するところ、即ち鬼行において重要と思われるのは、御柱が休息するところ、即ち鬼行において重要と思われるのは、御柱が休息するところ、即ち鬼行において重要と思われるのは、御柱が休息するところ、即ち鬼行において重要と思われるのは、御柱が休息するところ、即ち鬼行において重要と思われるのは、御柱が休息するところ、即ち鬼行において重要と思われるのは、御柱が休息するところ、即ち鬼行において重要と思われるのは、御柱が休息するところ、即ち鬼行において重要と思われるのは、御柱が休息するところ、即ち鬼行において重要と思われるのは、御柱が休息するところ、即ち鬼行において重要と思われるのは、御柱が休息するところ、即ち鬼行において重要と思われるのは、御柱が休息するところ、即ち鬼行において重要と思われるのは、御柱が休息するところ、即ち鬼行において重要と思われるのは、御柱が休息するところ、即ち鬼行において重要と思われる。

霊との交歓という要素も考えられる。あるいは、土地霊を付着させの木として成長する上で重要な要素となっていると考えられる。地ことであって、決してかついだりはしない。この習わしも神木が神て曳く。曳行に必要なことはこの神木を常に地面を引きずってゆくこの綱に氏子たちはさらに細い自分用の綱を巻きつけてそれを持っこの綱に氏子たちはさらに細い自分用の綱を巻きつけてそれを持っとのでいた。

の障壁地点だが、この通過に曳き手の力量と度胸が試されることに

木落とし、川越しと呼ばれる難所がある。これらは街道中の自然

るという考えかもしれない。

○メートルほど、最初の五○メートルほどは四○度ほどの急勾配とび、その向こうにJR線を隔てて上社の杜が見えている。全長二○なっている地点である。この坂上に立ってみると、坂下に人家が並木落とし坂と呼ばれる場所は御柱街道が上川にぶつかって崖状にもなり、ひとびとの思い入れが生じるところでもある。

張感を盛り上げてゆく。また神木の先端の位置を誰が占めるかも話ある。おんべをふり、ラッパ隊、木遺の歌い手が喉を競い景気と緊り替えて派手さを競う。メドテコ上にはお揃いのはっぴ、曲乗りも各御柱とも装いをととのえる。メドテコなども特別大きなものに取

得なければならない。しかもそれゆえに最大の見せ場でもあるのでなっている。ここは命がけの難所である。それだけに神力の頼りを

に満ちた対応が生みだされる。神事が芸能を呼び出してくる現場でいては個人の卓越した力量の競演と、それを賞賛する周囲との活気されてくるわけだが、そうした全体的な一面とともに、見せ場にお業によって成就するわけだが、またそこに地域連帯の協調が生み出題の種となる。神木の曳行はそれぞれの地域の共同作業の円滑な作

21

もある。荒々しいがたくましい芸が発生している。

気合を合わせるのはもっぱら木造の歌い手によって双方の呼吸が整めに神木は見えず、柱方と曳き方との呼吸の合わせ方が最も難しい。河点は、幅約四〇メートル、川の改修前は六〇メートルはあったという。ここは綱の曳き方(曳き綱衆ともいう)には土手を隔てているたう。ここは綱の曳き方(曳き綱衆ともいう)には土手を隔てているたっ。ここは綱の曳き方(曳き綱衆ともいう)には土手を隔てているたっ。ここは綱の曳き方(曳き綱衆ともいう)には土手を隔てているたり、は、幅約四〇メートル、川の改修前は六〇メートルはあったという。ここは綱の曳き方(曳き綱を切るとうに対している。八ヶ岳に発する宮川のべり下りた神木は次に川越しが待っている。八ヶ岳に発する宮川の本籍とし坂をあたかも飛行機の胴体着陸のような迫力をもってす木落とし坂をあたかも飛行機の胴体着陸のような迫力をもってす

てゆく結果がここに表れてくるのであろう。木遺歌は「協力一致でた危険はつきもので、神木から振り落とされて川に流される氏子もたな知らず 鴨じもの 水に浮きいて……」(巻一・五〇)と歌もたな知らず 鴨じもの 水に浮きいて……」(巻一・五〇)と歌もたな知らず 鴨じもの 水に浮きいて……」(巻一・五〇)と歌もたな知らず 鴨じもの 水に浮きいて……」(巻一・五〇)と歌もたな知らず 鴨じもの 水に浮きいて……」(と一・五〇)と歌もたな知らず 鴨じもの 水に浮きいて……」(巻一・五〇)と歌もたな知らず 鴨じもの 水に浮きいているがら川を越えてゆく。しかし渡河ためく。しかし渡河

す、『風土記』に数多く見られる神の巡行による命名、即ち地名起演出も巧みである。苦難の巡行の果てにようやく鎮まる場所を見出ったとになる。まことに見事なまでの神劇といって差し支えなく、そして人里近くのお旅所としての御柱屋敷にしばしの休息をとえ、そして人里近くのお旅所としての御柱屋敷にしばしの休息をとえ、そして人里近くのお旅所としての御柱屋敷にしばしの休息をとえ、それは正しく神の巡行の姿れる。その三日をふりかえって見ると、それは正しく神の巡行の姿れる。その三日をふりかえって見ると、それは正しく神の巡行の姿れる。その三日をふりかえって見ると、それは正しく神の巡行の姿れる。

三、御柱祭糳から、オンバシラ・ミハシラ

原譚の実修をここに見る思いがする。

諏訪の神社が なぜ四隅に 御柱をたてるのか、 これには 諸説があく。中でも華やかで見映えがするのは何といっても本宮一である。祭り気分が里をおおう。四日、五日と順次御柱は曳き建てられてゆ四、五日をかけて行われた。山出しの荒々しさが消えて、明るいお御柱屋敷からお宮までの道中を、里曳きという。上社は五月三、

介されているのでそれらにゆずる。また 新たな見解が『御柱祭と 諏訪大社』(筑摩書房一九八七)に紹る。その紹介は『諏訪の御柱祭』(宮坂清通・甲陽書房)に詳しい。

されることがいくつも出てきた。中でも特徴的な表現は、こであらためて御柱に用いられる祭り語彙を見直してみると気付か々」「みはしらたて云々」「古みはしら云々」、と 聞こえてくる。 そところが式年御柱大祭の祝詞を聞くと「おおみはしらひきたての云ところで御柱を建てることを、「建て御柱」と多く耳にしていた。

オンバシラ――みはしら

お願いだ―」を鳴き(歌うこと)続ける。

とばの持ち手による差異をどのように見るべきであろうか。 カンス は「みはしらひきたて」に対して逆語序になっている。このこち、みはしら・みはしらひきたて、と呼んでいるわけで、これを宮 一は、みはしら・みはしらひきたて、と呼んでいるわけで、これを宮 一は、みはしら・みはしらひきたて、と呼んでいるわけで、これを宮 一は、みはしらひきたて、と呼んでいるかけで、これを宮 一次のことばと みなすことが 出来るだろう。 したがってこれは里方 一の二つがある。これは神木をめぐって氏子たちはオンバシラ・タテの二つがある。これは神木をめぐって氏子たちはオンバシラ・タテの二つがある。これは神木をめぐって氏子たちはオンバシラ・タテの二つがある。

といえるようだ。お書的な知識だがオンはおよそ中世の表現から見出すのは難しい。辞書的な知識だがオンはおよそ中世の表現の音便と考えられている。このゆるやかな撥音便から次第に短い撥の音便と考えられている。このゆるやかな撥音便から次第に短い撥言われる。オホンは中古になって表れる形で古代のオホミ(大御)

尊称の接頭語オンはオホミ―オホン―オンと変化してきたものと

いる。このオンと〝に尊称の差異があるのだろうか。表現のこの二とれに対して、同じく尊称の接頭語〝は古代から通史的に表れて

シラは逆語序となっている。

らひきたて」或いは「みはしらたて」はこれも祝詞に用いられてい 象に対する別々の表現は、その語の持ち手によって差異が表れると 考えられるだろう。だが、ミハシラーオンバシラのように同一の対 る表現でことば通り素直な語序である。それに対して、タテオンバ いうことに手掛かりを求めてゆくことは出来ないであろうか。 面性(位相) をどのように 考えたらよいのか。 例えば、 ミケシ― コ、ミグシ(御髪)―オングシ等々。時代による差異ということも (御衣)―オンゾ、ミタ―(御田)―オンダ、ミコー(御子)―オン 次に タテオンバシラ―みはしらひきたての 語序の問題。「みはし

を言ったものではなく、旧語序の行われた時代を想定しつつ、古語 代(正語序)という視点をだした。勿論、全てのことばのありよう 琉語族論』全集第十九巻)とし、 逆語序時代(旧語序)、 新語序時 本語における古い別殊の語序が曽て存在した事が事実であり」(『日 折口信夫はやまとの古語と、沖縄の語彙とを比較検討しながら、「日 逆語序のありようは既に早くから問題となっていたが、とりわけ

の中に国語の変化を見いだしていたのである。

同位置においたとき、位相語としての宮方のことばのミハシラヒキ る、いわば、先祖がえり的な現象として見た方がよいのかも知れな **う。むしろ、正語序時代になってから生産される逆語序のことばへ** い。その場合、タテオンバシラ、オンバシラを里方のことばとして わる人々の特殊な感情が生み出す語として、この逆語序が表れてく の意識や感情が、発生論的に意味を持つかもしれない。神ごとに関 問題を持ち出す必要があるか、いささか大袈裟に過ぎるようにも思 さて、タテオンバシラを考えるとき、果たしてこうした根源的な

> が、祭り語彙から生じてくる問題である。 なすことはできないであろうか。今十分に検討する余裕を持たない タテ、ミハシラとの差異を計る手掛かりが与えられているように見

四、山作り衆

して特権的な位置を持つに至ったについては特別な由来があったと 彼等の家が世襲となったのか、その根拠はなにか。山作りが特定化 社からの委託を受けて神木に関して特別の奉仕を続けている。なぜ る。先にも述べたが八人衆とも山作りとも山見とも呼ばれている人 さらには神領の山の管理の責任を世襲の集団が負っていることであ 定、伐採、曳行中の神木の管理、お船作り、御柱迎え、冠落とし、 々である。彼等は神之原(茅野市玉川神の原)に居住し、現在も上 上社の場合、 とりわけ 注意して おきたいことは、 この神木の選 23

ら神斧を委託されているという有り方は、山作りの集団と大祝家と 明神を具現した人格神であるという信仰を有している。この大祝か り、山作りの作業が神事であることを示す象徴的な役割を果たして 的なはずだ。 思われるのだが現在は失われている。おそらく語りを見出せば神話 いる。大祝(おおほうり)とは上社の最高の祭祀官であって、諏訪 いられる というように 儀式的な意味合いを 強く見せている。 つま 文書あり)しているものと 伝える。 この斧は 伐採に際して 一の斧 であろう。山作りには神斧とよぶ朱塗りの斧があり、現在のものは 大祝頼隆が御小屋明神に寄進したものを山作りが奉持(元禄三年の (最初の一振り)に必ず用いられ、あるいは 冠 落としの一の斧に用 しかし、たとえば次のような由来の有り方からも多少類推は可能

も次のような事件がもちあがった。

起源が語られる由縁があったと思われるのだ。かる信任を得られるかを訊ねる時、そこには必然的に神話をもっているという事実に支えられることでもあるのだが、なにゆえにかとっての職業上の誇りの根拠が、たとえば大祝からさえも信任を得の間の特殊な関係を物語っていると思われる。つまり、山作り衆に

と らであろう。いって見れば、本来的な専門職人の発生である。今回し 重視され、かつ、評価を受けているのはおそらくこの一点があるかり、神木を見立てるという作業は、神の霊威が顕れている木を発見り、神木を見立てるという作業は、神の霊威が顕れている木を発見り、神木を見立てるという作業は、神の霊威が顕れている木を発見り、神木を見立てるという作業は、神の霊威が顕れている木を発見り、神木を見立てるという作業は、神の霊威が顕れている木を発見が、神木を見立てるという作業には神事的要素が濃く表れているが、それは単に作山作りの作業には神事的要素が濃く表れているが、それは単に作

三月二日、御柱伐採の当日、すでに各地区に分かれて神木の伐採三月二日、御柱伐採の当日、すでに各地区に分かれて神木の伐採すべいることを理由にして、神木として相応しくないとして伐採すべき木の変更をもとめて騒ぎが起こった。氏子たちは地区の総代を相き木の変更をもとめて騒ぎが起こった。氏子たちは地区の総代を相きではていることを理由にして、神木として相応しくないとして伐採すべていることを理由にして、神木として相応しくないとして伐採すべてが始まっている中で、ある地区の人々が、その神木の先端が曲がってのような事件の推移をたまたま見聞したのだが、ここにはやはり、山作り衆に対しては抗うべきではないという氏子たちの中に植り、山作り衆に対しては抗うべきではないという氏子たちの中に植り、山作り衆に対しては抗うべきではないという氏子たちの中に植り、山作り衆に対しては抗うべきではないという氏子に対しては抗りが起これでに各地区に分かれて神木の伐採三月二日、御柱伐採の当日、すでに各地区に分かれて神木の伐採

ここで一つの問題は、なぜ八立神社に古い御柱が預けられるよう

た、裁定した山作りも厳然とした態度で誇りに満ちていた。作り衆の 職能に対する 尊敬の念である と云ってもよいだろう。

ŧ

五、古御柱と中金子村―御柱休め―

思われる。 払われる。つまり、御柱休めとは諏訪大社に御柱が不在の期間があ 宮寺村はその権利を放棄しているという。(『中洲村史』参考) っても、その神格にはなんら変化がないという考えによっていると ることを意味しているわけで、たとえ、八立神社に御柱を休めてあ る。とりわけ新しい御柱が曳き建てられる里曳きの時までは注意が ゃんとしないと 新しい 御柱の意味が なくなる といって尊重してい まで、疎略に扱わぬよう配慮される。村の氏子たちもこの祭りをち 関しては、古御柱祭(六月二二日)において神木から霊が抜かれる ての盛大な祭りとなる。この八立神社境内に曳き付けられた神木に めと呼ぶ。今回の場合四月一九、二〇日に執り行われた。一村挙げ らか前宮分は神宮寺村が請け負うようになり、そしてまた現在は神 宮、前宮の八本とも八立神社に曳きつけられていたが、いつの頃か されてゆく。それを受け持つ村である。村史によれば、もともと本 地区、中金子村は旧名)との関係である。新しい御柱が曳行されて 八立尊、 御父は 八杵尊)を囲む、 中金子村(現 諏訪市中洲の中洲 いる最中、その一方では古い御柱を撤去し新御柱を迎える準備がな った。それは八立(はちりゅう)神社(祭神は建御名方富命の御孫 古い御柱を撤去し、八立神社に曳きつけ安置することを、御柱休 上社の場合、古い御柱の処理をめぐって特殊な関係を持つ村があ

ようなものであったのか。しかし、村人にとっては祭り(奉仕)のては第二義的に派生したものかもしれない。もともとの経緯はどのいない。かすかに氏子の記憶には祭神の母神の化粧料とも、母神の必ずやそこには由来があったはずと思われるのだが、現在は残って必ずやそこには由来があったはずと思われるのだが、現在は残っていない。かすかに氏子の記憶には祭神の母神の化粧料とも、母神の心ない。かすかに氏子の記憶には祭神の母神の化粧料とも、母神の心を暗示しようとしている。と社とそのゆかりのあとうなものであったのか。しかし、村人にとっては祭り(奉仕)のというは第二後的に派遣している。

の作業責任を担っているのである。その作業の場には常に「中金子立っているかの見極め、さらに御柱の根固め等、その最も基礎部分い御柱に関わる諸行事の責任を担うことになっている。さらに、新しともかく、中金子村は八立神社との関わりにおいて、御柱年に古す構造はこのようにあるということであろうか。

わりを深めることが今後の課題と言えるだろう。以上、印象的な部分を中心に箇条的に記したが、証

村」と墨書した旗印がある。

話が求められる必然が存しているように考えられる。伝承を生み出根拠を求めたくなるはずのことがらである。そこに起源的に働く神

		飯田勇	→ スサノヲ神話−〈神話〉研究と『古本記』−	
			→ 古事記研究における〈競み〉と〈解体〉と─	
	- 『古事記』崇神天皇条の叙述を中心に-	板垣俊一	} アマテラス神話	
石井正己	三輪山型神話をめぐる語りの構造	岡部隆志	↑ イザナキ・イザナミ神話−神話研究の内部と外部−	
清水章雄	まなご一流浪する幼神の系譜		⟨ 特集〈神話研究史・読みと解体と〉	
真下 厚	柿本人麻呂留京歌群の発想と表現		27号(昭和六十三年三月一日発行)	
•			·	

、千矛神神話―〈歌謡と散文をめぐって〉―

居駒永幸